
   

 ACTA DE LA REUNIÓN DE TRABAJO DEL GRUPO DE NUTRICIÓN CLÍNICA SEFH  

 

ACTA DE REUNIÓN 

Título: Junta Coordinadora Grupo Nutrición Clínica-SEFH 

Convocante: Dra. Lucrecia Bourgon Fecha: 12/01/2023 

Lugar: videoconfereencia Hora Inicio: 17:00h Hora Fin: 19:30h 

  

CONVOCADOS COMITÉ COORDINADOR 

Nombre Asistencia (si/no) 

Dra. Lucrecia Bourgon SI 

Dra. Mariola Sirvent SI 

Dra. M Victoria Calvo SI 

Dra. Patricia Bravo SI 

Dr. Juan Carlos Pérez-Pons SI 

Dra. Cristina Crespo SI 

Dra. Carmen Ripa SI 

Dra. María Sagalés SI 

Dra. Amparo Vázquez EXCUSA ASISTENCIA 

Dr. David Berlana SI 

Dra. Natividad Lago SI 

Belén Montañés SI 

Dr. Juan José Corte EXCUSA ASISTENCIA 

Dra. Laia Pérez SI 

Dra. Irene Morona SI 

 
 

CONVOCADOS SUBCOMITÉ ASESOR 

Nombre Asistencia (si/no) 

Dra. Pilar Gomis EXCUSA ASISTENCIA 

Dra. Sara Vallinas EXCUSA ASISTENCIA 

Dra. Neus Sunyer NO 



   

Dra. Mercedes Cervera NO 

Dra. Cristina Vázquez NO 

Dr. Pablo Selvi Si 

 
 

ORDEN DEL DÍA 

 

4. PRESENTACIÓN PROPUESTA DEL GRUPO DE NUTRICIÓN PARA LA CONVOCATORIO DE AYUDAS 

DOCENTES DE LA SEFH 

 

Se ha abierto el plazo para la presentación de proyectos docentes por parte de los Grupos de trabajo. El 

formato de proyecto debe ser tipo curso de no más de 8 temas y se valorar de forma positiva la colaboración 

con otros grupos de trabajo y que se encuentre dentro de un itinerario formativo. La Dra. Mariola Sirvent 

ha propuesto el tema de “Aprender a determinar la masa muscular en el paciente oncológico”. La propuesta 

parece adecuada a los miembros del grupo por lo que se propone que la Dra. Sirvent sea la coordinadora del 

proyecto. Como el tema está centrado en el paciente oncológico, se ha contactado con el grupo GEDEFO 

proponiéndoles participar en el mismo La respuesta ha sido positiva y se está pendiente que nos comunique 

la persona que será coordinadora por parte de GEDEFO. Una vez se tenga perfilado el posible temario del 

curso, se enviará al grupo GEDEFO para su valoración. La propuesta de título y los posibles temas se muestran 

a continuación. Se enviará la propuesta de temas a todos los miembros del grupo coordinador para su revisión 

y modificación si se considera pertinente. 

 

TÍTULO: “Curso avanzado de valoración de la masa muscular en el paciente oncológico y sus implicaciones 

nutricionales y en la dosificación de fármacos oncológicos”. 

 

Tema 1: Aspectos generales de la valoración de la composición corporal en el paciente oncológico. 

Tema 2: Determinación de la masa muscular mediante técnicas de imagen. Fundamentos y conceptos 

teóricos. 

Tema 3: Determinación de la masa muscular mediante técnicas de imagen. Casos prácticos e 

interpretación. 

Tema 4: Determinación de la masa muscular mediante Bioimpedancia. Fundamentos y conceptos teóricos. 

Tema 5: Determinación de la masa muscular mediante Bioimpedancia. Casos prácticos e interpretación. 

Tema 6: Intervención. Nutricional en el paciente oncológico con sarcopenia. 

Tema 7: Implicaciones de la baja masa muscular en la toxicidad de los medicamentos oncológicos. 

Tema 8: Farmacocinética y masa muscular. Implicaciones en la dosificación de fármacos. 

 

Se comenta que paralelamente valorar la posibilidad de formación práctica de estas técnicas. La Dra. Nati 

Lago indica que habló con laboratorios Nestlé que indicó que estaban preparando un curso de bioimpedancia 



   
(no exclusivo para farmacéuticos) y que se ofrecerían plazas para su realización a los miembros del grupo 

de Nutrición Clínica.  

Se proponen distintos ponentes para que puedan participar en alguno de los temas propuestas: 

− Dra. Bianca Muresan 

− Dra. Lorena Arribas 

− Dra. Carla Prado 

Se iniciarán contactos con ellas para valorar su posible participación en el curso. 

 

2. SITUACIÓN ACTUAL DE LOS PROYECTOS DEL GRUPO 

 

− DOCUMENTO DE CONSENSO SOBRE LA PREPARACIÓN DE MEZCLAS NUTRIENTES PARENTERALES.  

Aunque la Dra. Pilar Gomis no ha podido conectarse a la reunión ha enviado un resumen del estado 

del proyecto. Los miembros del grupo han revisado la primera versión de cada capítulo. Tras esa 

homogenización, lo enviarán al grupo para su revisión. Han decido realizarlo en formato preguntas y 

respuestas. Por parte del comité coordinador no hay ningún inconveniente para que se utilice dicho 

formato. 

− ESTUDIO ONCONUTRIDOS: La coordinadora del proyecto, la Dra. Carmen Ripa indica que el estudio 

está finalizado y que la CRO les ha enviado los primeros análisis estadísticos. Indican que un 25% de 

las personas incluidas en el estudio padecen cáncer de mama. Del total de los pacientes estudiados, 

el 17,4% padecerían desnutrición según los criterios GLIM. Comenta que tienen dudas sobre uno de 

los criterios etiológicos que valora el estado inflamatorio con una PCR > 5. Por el momento no han 

incluido esta valoración de la PCR en el estudio, pero quieren consultar a los autores de los criterios 

puesto que las dudas surgen sobre si cualquier persona con cáncer y tratamiento activo frente a la 

enfermedad tiene un estado inflamatorio de base. Diferentes miembros del comité opinan sobre 

este tema y la opinión mayoritaria es que sí que habría algunos tipos de tumor que implican un 

estado inflamatorio elevado como los tumores ORL-esófago-gástrico (considerados más 

proinflamatorios), mientras que los tumores de mama (que son los más prevalentes en el estudio) se 

considerarían no inflamatorios. Se decide que los miembros del grupo lo revisen e indiquen qué 

tumores pueden ser más proinflamatorios para que los coordinadores del estudio tengan esas 

opiniones para poder decidir cómo proceder en el análisis de datos. 

− ESTUDIO DE FITOESTEROLES EN LA NUTRICIÓN PARENTERAL: El Dr. David Berlana indica que ya 

están finalizando el estudio. Que esperan poder acabar la recogida de datos en aproximadamente 1 

mes. Se habrían incluido en el estudio unos 300 pacientes y se ha enviado una comunicación a la 

SENPE con los resultados provisionales en 80 pacientes. Se recuerda que este estudio está financiado 



   
con las Ayudas a los grupos de trabajo de la SEFH y que hasta que no finalice el mismo no se puede 

optar a nuevas ayudas. 

− PROYECTO DE CURSO AVANZADO DE NUTRICIÓN EN EL PACIENTE FRÁGIL: Se ha realizado el mismo 

entre los meses de octubre a diciembre. Alumnos inscritos: alrededor de 430 inscritos. A la espera 

de los datos de la SEFH sobre cuántos alumnos lo han superado. Debido a que se limitó la inscripción 

a dos farmacéuticos por hospital, se ha solicitado a la SEFH la realización de una segunda edición 

para que pueda ser realizado por más socios. 

− PROYECTO DE REALIZACIÓN DE UNA GUÍA DE RECOMENDACIONES PARA LA COORDINACIÓN 

MULTIDISCIPLINAR. La Dra. Bravo comenta que el proyecto actualmente está estancado ya que tras 

una primera reunión en la que se explicó el proyecto y lo que se pretendía, hubo un cambio de 

delegado del laboratorio TAKEDA y se inició de nuevo, por parte de ellos, la valoración del proyecto 

de manera interna en el laboratorio. Tras unos meses de espera, se nos indicó que el laboratorio 

aprobaba una aportación de 36.000€ que correspondería al trabajo que realizaría la empresa 

ASCENDO. Una vez de nuevo en contacto con la SEFH, Mª José Dalama nos indica que si el proyecto 

se materializa así no se podría pagar a los colaboradores de la guía (tanto de la SEFH como de las 

otras sociedades implicadas). Estamos a la espera de cómo finalicen las conversaciones entre la SEFH 

y TAKEDA. 

− PROYECTO DE REVISONES BIBLIOGRÁFICAS: Se ha programado el nuevo año con los colaboradores 

que han querido continuar en el proyecto. La coordinación, selección y difusión la están realizando 

Laia e Irene. 

− CURSO BPS: La Dra. Calvo comunica que los 5 becados de la SEFH han finalizado y aprobado el curso 

BPS. Se comenta que sería deseable que apareciera una pequeña reseña sobre este tema. Se 

contactará con Borja (periodista de la SEFH) para difundir la noticia. La Dra. Calvo comunica que ha 

sido su último año como coordinadora y el grupo espera que la Dra. Sirvent coja el relevo en este 

proyecto. Se preguntará a la SEFH si van a conceder más ayudas para la realización del curso BPS de 

nutrición y las coordinadoras se comprometen a solicitar si es posible la ampliación del número de 

becas. 

 

3. NUEVOS PROYECTOS PARA EL AÑO 2023-24 

 

− Preparar posibles ideas de talleres para el próximo Congreso de la SEFH. En breve se recibirá la 

posibilidad de participar como grupo en los talleres del Congreso. Se solicita a los miembros del grupo 

que piensen en futuros proyectos para la próxima reunión del grupo y así tener tiempo suficiente 

para preparar las propuestas y poder optar a preparar algunos de los talleres.  



   
− También se considera importante poder participar con alguna mesa sobre nutrición en el Congreso. 

La Dra. Carmen Ripa se compromete a preguntar al comité organizador del Congreso la posibilidad 

de estructurar alguna mesa con contenidos sobre nutrición. 

− Se recuerda que había un proyecto de colaboración con el grupo de tutores sobre el itinerario 

formativo de los residentes en el área de nutrición que no ha llegado a ponerse en marcha. Se 

acuerda que se retome este tema. Se revisará qué personas querían participar en le proyecto para 

poder contactar con ellas y con el grupo de tutores. 

− Se decide que en la próxima reunión se presenten ideas para proyectos del grupo y así preparar los 

objetivos como grupo para este año y el siguiente. 

 

4. RUEGOS Y PREGUNTAS 

 

La Dra. María Sagalés comunica al grupo su próxima jubilación el día 15 de febrero: Se le felicita por su 

nueva etapa y se le agradece toda su labor e implicación en el área de nutrición en su hospital y en el grupo 

de trabajo de la SEFH. 

 

Finalmente, la Dra. Calvo recuerda que quedó encargada de contactar con la jefa de servicio del Hospital 

de Valladolid para valorar con ella la posible ayuda de la SEFH para que la preparación de las Nutriciones 

Parenterales esté a cargo del Servicio de Farmacia. Se muestra favorable a recibir la ayuda de la SEFH. Se 

decide hablar con el representante de la Junta de Gobierno para poder contactar con la interesada y ver 

cómo se puede ayudar desde la SEFH. 

 

Sin mas temas que tratar, la reunión finaliza a las 19:30h. 


